
A4 ■責任編輯：陳振傑

2015年3月5日（星期四） 兩會兩會聚聚焦焦

制度優勢成就中國發展
堅持中共領導 走社會主義道路 堅持人大制度

香港文匯報訊(記者 黃偉漢、陳嘉洛、朱
朗文 兩會報道)中共中央政治局常委、全國
人大常委會委員長張德江昨日出席港澳地區
全國政協委員聯組會時表示，當前港澳特別
行政區面臨一些問題和挑戰，歸根到底要靠
發展、靠法治、靠同舟共濟來解決。他同時
提醒要防止一些別有用心的人搬弄是非、挑
撥離間港澳與內地關係，強調要積極釋放正
能量，使廣大港澳同胞更多地了解和認識國
家的歷史文化、國家體制和內地發展建設情
況。
主管港澳事務的張德江委員長，昨日到北

京飯店金色大廳看望港澳地區全國政協委
員，並在港澳地區全國政協委員聯組會上認
真聽取委員們的發言。

香港解決問題靠發展法治齊心
張德江委員長在會上提到要致力發展經

濟、改善民生，維護特別行政區的繁榮穩
定。他指出，維護香港、澳門長期繁榮穩定
關係廣大港澳同胞的切身福祉，符合國家整
體利益和特區根本利益。發展是當今世界大
勢、時代主題，也是港澳的第一要務。當
前，香港、澳門形勢總體不錯，但也都面臨
不少急迫的、深層次的問題和挑戰。要解決
這些問題和挑戰，歸根到底還是要靠發展、
靠法治、靠同舟共濟。

防止別有用心者離間兩地民眾
張德江委員長表示，要積極釋放正能量，
不斷促進港澳與內地民眾的團結和諧。近年
來，隨着港澳與內地交流合作日益密切，民
眾之間出現了一些摩擦。對此一方面要重
視，要具體問題具體分析，有甚麼問題解決
甚麼問題；另一方面，也不宜上綱上線，過
度渲染，特別是要防止一些別有用心的人搬
弄是非、挑撥離間港澳與內地關係。
張德江委員長續說，要積極釋放正能量，
使廣大港澳同胞更多地了解我們偉大民族的
歷史文化，更多地認識我們的國家體制和內
地發展建設情況。
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張德江在講話中表示，從全國來說，以習近平為
總書記的黨中央，繼往開來，勵精圖治，主動適應
新常態，從堅持和發展中國特色社會主義的全局出
發，協調推進全面建成小康社會，全面深化改革，
全面依法治國，全面從嚴治黨，現在又提出四個全
面。團結代表全國各族人民，推動國家各項事業取
得了新進展。

成績廣獲國民點讚 國際好評
他續說，一年來，中國的經濟穩中有進，經濟結

構逐漸優化，發展質量也明顯提升，人民生活得到
改善，國際影響力也進一步提升。這些成績是有目
共睹的，不僅得到包括港澳同胞在內的全國各族人
民的真心點讚，在國際上也廣受好評。
張德江指出，為甚麼中國能辦到這些成績，特別

是中國三十多年就發生了如此巨大的變化。這是中
國的制度優勢的結果。

中共領導具連續性優勢
張德江概括的制度優勢，第一就是因為中國堅持

了共產黨的領導。他舉例指出：「我們現在十八屆
中央委員會，還在落實十七屆中央委員會制定的
『十二五』規劃，同時我們今年開始制定的『十三
五』規劃，到十九屆中央委員會還要繼續貫徹落實
下去，這是世界上絕大多數國家根本做不到的，這
就是共產黨執政的一大優勢。」這個優勢會有連續
性，能幹成很多大事，包括集中國家精力辦大事，
包括工作的連續性，五年規劃就是一屆一屆落實。
第二是中國走自己的路，中國特色社會主義道

路。我們不照抄照搬別人的模式，根據中國實際出
發，選擇自己的路。

人大制度具廣泛性優勢
第三，中國堅持人民代表大會制度。張德江指
出，中國有自己的制度優勢，「我們有我們的民主
形式，我們就不是民主嗎？我們這是多麼好的民
主。」
張德江表示，中國實行五級人民代表大會制度，

全國五級人大有267萬各級人大代表，全國人大代
表現在有2,964位，來自社會各界；全國政協的

2,200多位委員，也來自四面八方。他們把全國各
方面的意見建議經驗要求呼聲都帶到這會上來，平
時又不斷加強聯繫。
他再以國民經濟五年規劃為例指出，中國是整體

地制訂出這個規劃，其他國家是辦不到的。十八大
的時候提出要搞「十三五」規劃，開始着手準備。
在這個基礎上，中共中央要成立一個專門機構，組
織一個專門班子，然後動員全國全黨提意見。中央
準備開五中全會，中國這個體制已經形成慣例，從
十一屆三中全會以來，所有的五中全會都是討論五
年規劃，基本就是這樣。他指出，中共中央要提出
規劃綱要，然後國務院要把這綱要轉化成規劃，再
廣泛徵求意見，明年要拿到人大會議上討論通過。
然後，各部門各地方分別落實。
張德江強調，中國依據這套民主程序做出成績，

是有些國家所謂的民主辦不成的，「很可能在野黨
一旦上來了，那麼原來執政黨的東西全推翻了，完
全從頭再來。」

面臨問題多對前途信心足
張德江又提到，中國目前確實發展得很好，縱使

還面臨着很多問題，例如區域發展不協調、城鄉差
距大、貧富差距問題和環境問題等，「但我們對前
途充滿信心，對取得的成就感到自豪，同時也保持
清醒頭腦，知道我們還要走很長的路，我們還有很
多的問題和困難，需要解決和克服。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 兩會報道）中共中央政治局常委、全國人大委員長張

德江昨日出席全國政協港澳聯組會議發表講話時指出，中國堅持共產黨領導、走社會

主義道路、堅持人民代表大會制，這些中國制度優勢，不但符合民主原則，而且維持

國家政策穩定，令中國發展成績舉世矚目，這是國外一些所謂民主國家所辦不到的。
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香港文匯報訊 中共中央政治局
常委、全國人大常委會委員長張德
江昨日看望港澳地區全國政協委
員，參加了港澳地區全國政協委員
聯組會。會後，香港、澳門的委員
們對發展「一國兩制」、港澳與內
地關係等發表自己的看法。
全國政協香港委員李秀恒表示，
香港確實需要強調經濟發展，就事
論事，不能泛政治化。全國政協香
港委員容永祺表示，兩地發展中有
摩擦，應該就事論事，不要被別有
用心的人挑撥。

認同靠法治靠同舟共濟
全國政協香港委員陳清霞則回

憶，2003年香港因為「非典」經濟
低迷，中央政府應時推出系列政策
幫助香港發展。「這是正能量。」
經濟發展是重要基礎，經濟要發
展，要靠法治，要靠兩地同舟共
濟。她表示，香港要維護基本法的
權威，要好好利用「十三五」規劃
帶來的新機遇，鞏固香港的金融、
航運、物流等優勢。「香港擔心地
位被取代，更應該投入國家的發展
中，抓住國家的發展機遇。」
全國政協澳門委員賀定一則表
示，澳門需要發展多元化的經濟，
抓住國家發展的機遇，讓澳門與內
地共同發展、繁榮。他說，自己作
為澳門特區的全國政協委員，要積
極為兩地合作釋放正能量，發揮政
協委員的雙重積極作用，推進兩地
深入交流。

■全國人大委員長張德江昨日在北京飯店金色大廳看望全國政協港澳委員，與胡葆琳握手。 中新社
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■張德江昨日參加全國政協港澳委員聯組會議。 新華社 /中新社

■唐英年
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▶全國政協昨日分組討論政協常務委員會工作報告。 中新社

▲李澤鉅參加全國政協分組討論會。 中新社


